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Капельмейстер  града
Валерий КИРИЛЛОВ:

Предлагаю новую рубрику
Многоуважаемый Валентин Васильевич! 
Много раз писала «Советской России» о про-
блемах малых городов, поселков, деревень. 
До последнего времени они обделены вни-
манием и продолжают деградировать, хотя 
именно здесь корневые начала России. Но 
Центр не реагировал всерьез на голос глу-
бинки, увлекшись идеей развития мегаполи-
сов.

И вот, с удовлетворением услышал из уст 
президента России В.В. Путина в его посла-
нии Федеральному собранию: «Особое вни-
мание в России необходимо уделить разви-
тию малых городов и сельских территорий». 
Думаю, слова эти с воодушевлением вос-
приняты в русской провинции. Здесь жи-
вет и работает множество подвижников, 
утверждающих достоинство созидательного 
труда не только в производственной сфере, 
но и организаторов культуры, образования, 
медиков, музыкантов, краеведов, художни-
ков, поэтов.

В этом убеждает рассказ об Иване Алексе-
евиче Кирице из небольшого города Кувши-
ново, присланный мне Екатериной Борисов-
ной Лебедевой. Читал и ловил себя на мыс-
ли: «Выдающийся человек! О таких творцах 
надо широко рассказывать в СМИ, давать 
им ордена, государственные премии. Ведь 
они героически воюют за Родину, за Русский 
мир на ниве духовного созидания».

Пересылаю этот рассказ вам с предложе-
нием завести в народной газете рубрику, по-
священную малым городам России и их жи-
телям.

Мал город, да дорог

Завтра, 17 марта,
последний, решающий день
на президентских выборах-2024

Начало весны – благодатное 
время народной демократии

ВСПОМНИМ 1991-й:  
«СОЮЗУ – «ДА!»

ВСПОМНИМ 2014-й – 
ВОЗВРАЩЕНИЕ КРЫМА…
И ныне людей вдохновляет 

яркое солнце весны

Вас ждет бюллетень 
на избирательном участке

ГОЛОСУЕМ –
За приближение Победы! 
За благополучие народа! 
За братское единство! 
За любимую Родину!

ВСЕ – НА ВЫБОРЫ!
По всей стране открылись избирательные участки – от Камчатки до Кали-
нинграда, от сурового Заполярья до благодатного Крыма. Большое коли-
чество граждан страны проголосовали досрочно. Это, в первую очередь, 
наши военнослужащие, стоящие на страже рубежей Родины, и те, кто от-
вечает за здоровье и безопасность граждан, за круглосуточную и беспе-
ребойную работу объектов энергетики и связи, за выпуск промышленной 
продукции и транспортное сообщение.

К выборам страна подошла в состоянии внутреннего спокойствия и кон-
солидации, без бурных дебатов и недопустимых выходок. Полностью гото-
ва для подсчета голосов необходимая техника. Организовано наблюдение 
на избирательных участках. Открыты информационные центры для прес-
сы, всех сотрудников средств массовой информации.

Правоохранительные органы гарантируют безопасность волеизъявле-
ния и предупреждают возможных нарушителей закона о строгой ответ-
ственности.

Духовой оркестр, тем более детский, 
сейчас большая редкость. Не так-то про-
сто приобрести в наши дни инструменты. 
А опытного музыканта-руководителя, бы-
вает, днем с огнем не найдешь. Но Кувшиново 
в свое время повезло. Судьба забросила сюда 
такого талантливого человека.

Иван Алексеевич Кирица родился в 1943 году 
в Молдавии. Окончив Кишиневское музыкаль-
ное училище, играл на гобое. Затем продолжил 
обучение в Кишиневской консерватории, ин-
ституте искусств. После этого Иван Алексее-
вич долгие годы проработал в военном орке-
стре.

На пенсию уходил уже на Украине. Позже 
переехали с супругой в Россию, с 1996 года жи-
вут в Кувшиново, где уже 28-й год Иван Алек-
сеевич руководит единственным в области об-
разцовым детским духовым оркестром «Зо-
лотой саксофон». Сейчас в его составе играет 
четвертое поколение юных музыкантов.

Оркестр этот, без преувеличения, визитная 
карточка нашего города. Когда вживую слы-
шишь гармонично сочетающиеся голоса саксо-
фона, гобоя, кларнета, флейты, трубы, тромбо-
на, валторны, других инструментов, душа на-
полняется возвышающей духовной силой. Не 
зря говорят, что звуков духового оркестра, как 
и звона церковных колоколов, боятся бесы.

Без участия нашего детского оркестра ни-
когда не обходятся мероприятия в Кувшино-
во, фестиваль духовой музыки, традиционно 
проходящий ежегодно в городском саду Тве-
ри. Оркестр выступал в городе воинской сла-
вы Ржеве, Торжке и других городах области. В 
2015 году Ивану Алексеевичу и его питомцам 

выпала честь открывать международный воен-
но-музыкальный фестиваль «Спасская башня» 
в Кремле. Три раза юные музыканты из Кувши-
ново были в Петрозаводске на международ-
ном фестивале. Оркестр выступал в Крыму и 
Севастополе, где участвовал в международ-
ном фестивале-конкурсе «Севастопольский 
вальс». Музыкальный репертуар разнообра-
зен. Но предпочтение отдается исконно рус-
ской музыке. Иван Алексеевич развивает в 
детях патриотизм, любовь к своей Родине. В 
каждой поездке, кроме выступлений, в про-
грамму входит посещение военных и краевед-
ческих музеев.

Не знаю, как у Ивана Алексеевича получает-
ся за короткий срок научить детей игре на му-
зыкальных инструментах, нотной грамоте, ведь 
все это делает он один, у него нет помощников! 
Как бывший военный дирижер, привык к дис-
циплине, к чему и приучает и детей. Как здо-
рово, что многие из них избирают музыкаль-
ную дорогу своего маэстро, никогда не забы-
вают Ивана Алексеевича, всегда звонят, с удо-
вольствием приезжают в Кувшиново, общаются 
с младшим составом оркестра, проводят свои 
мастер-классы!

Зрители в восторге, когда дело доходит до 
концерта с их участием! Ведь это уже хорошо 
известные в музыкальном мире имена. Трубач 
Дмитрий Смирнов играет в Государственном 
камерном оркестре «Виртуозы Москвы», руко-
водителем которого является Владимир Спива-
ков. Трубач Андрей Ершов и флейтист Андрей 

Владимиров в 2011 году с отличием окон-
чили Московскую консерваторию.

Андрей Ершов продолжает музыкаль-
ную карьеру в Большом театре, в оркестре 

Московского академического музыкального те-
атра им. К.С. Станиславского и В.И. Немирови-
ча-Данченко, работает в центре оперного пе-
ния Галины Вишневской и в муниципальном ор-
кестре Домодедово. Андрей Владимиров, один 
из первых выпускников «Золотого саксофона», 
закончивших Московскую консерваторию им. 
П.И. Чайковского, обладатель Президентской 
премии, работает в эстрадно-симфоническом 
оркестре им. Ю.В. Силантьева, в центре Павла 
Слободкина, играет в Московском театре опе-
ретты и занимается педагогической деятель-
ностью. Кларнетист Юрий Лемешкин окончил 
консерваторию в Нижнем Новгороде, играл в 
оперном театре Нижнего Новгорода, сейчас 
играет в Тверском муниципальном духовом ор-
кестре.

Этот список можно продолжать долго. Кто-
то продолжает играть в музыкальных коллекти-
вах, кто-то преподает в музыкальных школах и 
колледжах. Иван Алексеевич Кирица – почет-
ный гражданин нашего района. Его труд оценен 
присвоением звания «Заслуженный работник 
культуры России». В октябре прошлого года 
он стал почетным работником культуры и ис-
кусства Тверской области. Спасибо вам, Иван 
Алексеевич, за ваш благородный труд подвиж-
ника, созидателя души.

Екатерина Борисовна ЛЕБЕДЕВА

г. Кувшиново, Тверская область

Подвижник Иван Кирица
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– В отсутствии эстетической подготовки 
ничего постыдного нет. Постыдна презри-
тельная самонадеянность, высокомерное 
нежелание преодолеть свое непонимание 
музыки, живописи, поэтического слова. Тут 
возникает парадоксальнейшее положение: 
совершенно наивное невежество себя тако-
вым не ощущает и не страдает от своей без-
духовности. Это горькая беда. И напротив: 
чем больше знает человек, чем больше раз-
вито его «шестое чувство» – чувство прекрас-
ного, тем больше томит его духовная жажда. 
Но тем наполненнее, содержательнее его 
жизнь во всех ипостасях: от призвания до 
увлечения, от любви до высочайшего пони-
мания, кто он и что он на этой Земле.

q q q 
– Мне хотелось бы сравнить писателя с 

сейсмографом, чутко воспринимающим пси-
хологические толчки извне. В то же время к 
этим толчкам он вольно или невольно при-
плюсовывает накопленный жизненный и 
душевный опыт. Иначе проза отдает холод-
ком льда, и никакая мысль не сможет его 
растопить. Проза должна быть одушевлена 
человеческим дыханием. Более того, писа-
тель без биографии – это обреченный на 
быстрое иссыхание источник.

q q q 
– Древняя и всегда молодая изящная сло-

весность, или же художественная литера-
тура, – это форма познания жизни посред-
ством слова, она передает изменчивую кар-
тину мира. А писатель по-прежнему остается 
строителем самого хрупкого и самого высо-
кого храма в мире – человеческой души, и нет 
более важного, я бы сказал, политического 
смысла в литературе, чем совершенствова-
нии человека. Без этого всякое художество 
и все философские формулы бессмысленны.

q q q 
– Литература – это в первую очередь обще-

ственная ревизия совести, это путешествие 
из мира внешнего в мир внутренний, это не 
только объяснение миру в любви, но еще и 
сигнал о помощи.

q q q 
– Социалистический реализм не стиле-

вое направление, а мировоззрение, реалист 

не подражатель, не копировщик, а худож-
ник, идущий от природы и человека. В то же 
время писателю не следует слезно умиляться 
гордому величию «царя природы», «венцу 
творения», «хозяину земли». Здравомыслие 
и нравственное чувство требует исследовать 
поступки своих героев без излишней сенти-
ментальности, трезво, научно, не принимая 
союз с полуправдой.

q q q 
– В искусстве не может быть безгранич-

ных владений одних шедевров, как не может 
господствовать среди рода человеческого 
одна красота. Литература – это огромная 
река с широким течением, плесами, отме-
лями и зелеными островами, и пока ничего 
страшного для нее нет, коль несет она на 
своих водах плоты разной величины. Хочу 
этим сказать, что в литературе никогда 
не было так, чтобы работали одни лишь 
таланты. Добавлю: время самый добросо-
вестный, справедливый судья.

q q q 
– Я думаю, что каждый вкладывает в 

понятие «любовь к Отечеству» нечто 
личное, пережитое, выстраданное, осоз-
нанное, порой инстинктивное. Конечно, 
невозможно сразу вообразить наше огром-
ное Отечество, огромную нашу землю от 
Ледовитого океана до Черного моря, от 
Охотского моря до Балтийского, – трудно 
представить все это необъятное простран-
ство. Ведь человеческое воображение под-
чинено не географическим просторам, а 
какому-либо сокровенному воспомина-
нию. Может показаться странным, но в 
годы военные мне вспоминался родной 
дом по запаху, по свету, по звуку: вдруг 
приходил запах вымытых праздничных 
полов или мокрого асфальта после апрель-
ского дождика, вдруг порывистый шум 
листвы, освещенной осенним солнцем, 
напоминал двор в Замоскворечье – липы 
у забора, ступени крыльца, заваленные 
листьями. Очень часто чувство своего Оте-
чества, своей Родины приходит через ощу-
щение места, через саму природу, ее кра-
соту, которая охватывает человека всего. 
Чувство Отечества – это и великое чувство 
любви к своей культуре, к истории своего 
народа.

q q q 
– Для меня критик – это художник, кото-

рый должен быть другом писателя, какие бы 
упреки он ему не предъявлял. Вожделенно 
мечтаю, чтобы критик был просветителем  и 
толкователем, которому должны верить.

q q q 
– Человек от первой минуты своего рожде-

ния до минуты последней несется на ско-
ростной машине времени, которую назы-
вают судьбой, мчится вместе с пятью спут-
никами – правдой, ложью, верой, сомне-
нием и надеждой. Известно, что не у всех 
хватает решительности и воли преодолеть 
путь жизненных испытаний. Резкие пово-
роты судьбы чаще всего выбрасывают на 
обочину, казалось бы, всемогущую правду и 
надежду. Тогда человек едва удерживается 
в машине времени, и тогда каждый метр 
дороги и каждый ее поворот приносят ему 
страдание. Одиночество и утрата опор осла-
бляют его, ложь извращает душу, с фальши-
вой улыбкой втаптывая в грязь веру – пере-
житую в муках истину.

q q q 
– Современная цивилизация есть жадное 

стремление к неограниченной власти над 
плотью, а через плоть – к обладанию душой. 
Культура – нескончаемый, чудодейственный, 
исцелительный диалог с душой человека, 
облагораживающий тем самым его плоть, 
к сожалению, всегда готовую к бездумному 
кайфу.

q q q 
– Воля народного выбора, то есть проявле-

ние сознания народа, и политическая воля 
общества создают духовный облик времени. 
Идеальный образ культурного государства – 
обогащать, улучшать и охранять наследство, 
этот неотплаченный подарок, данный нам 
прошлым.

q q q 
– По поводу нашей советской культуры 

можно сказать самую высокую похвалу из 
всех, какие я знаю, – она верна человеку, 
она честна. Мы должны ответить ей тем же, 
помня слова Ленина: «Культура неустра-
нима».

Юрий БОНДАРЕВ Мысли

С ВОЛНЕНИЕМ перечитываю 
я письма Юрия Васильевича 
Бондарева ко мне с обращени-

ями «Многоуважаемый», «Уважаемый, 
«Дорогой» и не перестаю удивляться, 
как он при всей занятости – творче-
ской, представительской, организа-
торской – успевал следить за много-
образной литературной периодикой, 
скажем, за журналом «Аврора», кото-
рый я возглавлял в 1982–2007 годах, 
и не просто следить, но и разбирать 
успехи и просчеты с неизменным: 
«Жму руку». А еще вспоминаю теле-
визионные беседы Бондарева со зри-
телями в восьмидесятые годы, когда, 
вглядываясь в благородные черты его 
лица, вслушиваясь в сдержанно-вы-
разительную речь, увлекаясь энер-
гией мысли, думалось не о себе и 
близких, но – и без всякой выспренно-
сти – о Родине, о сооте чественниках, 
о том, как нам жить лучше, честнее, 
достойнее. И беда и вина наша, мно-
гих из нас во всяком случае, вскоре 
обобранных и униженных, что не при-
слушались мы вовремя и сообща к 
провидческим словам его, сказан-
ным на XIX Всесоюзной конференции 
КПСС в июне 1988 года – его, став-
шего коммунистом на фронте, в сорок 
четвертом году...

«Можно сравнить нашу перестройку 
с самолетом, который подняли в воз-
дух, не зная, есть ли в пункте назна-
чения посадочная площадка, – гово-
рил Юрий Васильевич Бондарев. – 
При всей дискуссионности, спорах о 
демократии, о расширении гласно-
сти, разгребании мусорных ям, мы 
непобедимы только в единственном 
варианте, когда есть согласие в нрав-
ственной цели перестройки, то есть 
перестройки ради материального и 
духовного объединения всех. Только 
согласие построит посадочную пло-
щадку в пункте назначения. Только 
согласие». Тогда же произнес он пока 
непривычное слово «экстремизм», 
обозначив этим словом тех, кто, при-
крываясь громкими фразами, хочет 
опорочить самое важное для сбере-
жения и единства народа: «мораль, 
мужество, любовь, искусство, талант, 
семью, великие революционные 
идеи, гений Ленина, Октябрьскую 
революцию, Великую Отечественную 
войну».

Книги Юрия Бондарева не стоят 
подолгу на полках библиотек, хоть 
и пытаются враги и недоброжела-
тели предать забвению имя писа-
теля, его честные и пророческие про-
изведения, исказить его творчество и 
моральный облик. Но люди, не подда-

ющиеся лукавой пропаганде, знают и 
помнят его книги, его сценарии, его 
поступки.

Это он, Бондарев, в 1991 году встал 
во главе горстки русских писателей на 
защиту Дома писателей в Москве от 
дорвавшихся до власти захватчиков, 
и они выстояли, победили.

Это он, Бондарев, поднимался 
на балкон Дома Советов, который 
вскоре будет расстрелян из ельцин-
ских танков, а потом написал об уви-
денном и пережитом волнующую, 
горькую пьесу.

Это он, Бондарев, вместе с дру-
гими патриотами обратился с горя-
чим «Словом к народу», призывая 
бороться с бесчеловечным, противо-
правным режимом.

Это он, Бондарев, первым отказался 
принять орден из рук Ельцина, пере-
вертыша, врага Советского государ-
ства, русского народа, простых людей.

Это он, Бондарев, в разгар антисо-
ветской бесовщины произнес отваж-
ную речь о великом державнике и 
вожде народов Иосифе Виссарионо-
виче Сталине.

Это он, Бондарев, по-офицерски 
мужественно и открыто выступил 
против разрушения нашей армии и 
нашего флота, написав после яркий 
роман.

Это он, Бондарев, вручал учрежден-
ную с его участием Шолоховскую пре-
мию литераторам-патриотам, смело 
сохраняющим и честь народа, и свою 

честь.
Перо Юрия Васильевича Бондарева 

всегда было твердо и неколебимо, как 
в ту молодую пору, когда он вернулся 
с фронта и написал первые два рас-
сказа перед поступлением в Лите-
ратурный институт имени М. Горь-
кого, после – первую повесть «Юность 
командиров», за ней «Батальоны про-
сят огня», романы «Последние залпы», 
«Тишина», «Двое», «Горячий снег» – о 
решающей схватке с фашистами под 
Сталинградом, роман был поставлен 
и в кино. В 1975 году Бондарев пишет 
роман «Берег», который откроет цикл 
произведений, где минувшее пере-
плетается с настоящим, а заглавным 
героем является писатель, художник, 
творец, отстаивающий многовековые 
моральные ценности русского чело-
века. Романы «Выбор», «Игра», «Иску-
шение» станут словно бы продолже-
нием «Берега», однако в уже иных 
исторических обстоятельствах, как 
и произведения девяностых-двухты-
сячных годов «Непротивление», «Бер-
мудский треугольник», «Без мило-
сердия». А его лаконичные, но емкие 
«Мгновения» дополняют эту художе-
ственную и философскую летопись о 
Великой Отечественной войне и вто-
рой половине XX века.

Есть у Юрия Васильевича неболь-
шая книга «Взгляд в биографию», 
выпущенная издательством «Совет-
ская Россия». Из нее можно узнать, 
чем занимался он в семинаре Констан-

тина Георгиевича Паустовского, какие 
нравятся ему писатели, каковы его 
взгляды на литературу. О себе он если 
и упоминает, то лишь в связи с дру-
гими людьми, да и то кратко: «Мы идем 
сквозь этот пылающий город, сквозь 
этот дым. На нас дымятся влажные 
плащ-палатки, дымятся холки лоша-
дей… Мы идем на запад. Мы идем на 
запад от Сталинграда… В темные, 
осенние с дождем ночи мы форси-
руем Днепр, эту реку, озаренную раке-
тами, по которой плыли трупы, каса-
ясь наших рук, наших плотов и лодок… 
Мы идем через Польшу… Мы идем 
на запад...» Уступая просьбам изда-
тельства, он лишь скажет: «Родился 
в 1924 году на Урале. Детство провел 
в Москве. После окончания средней 
школы ушел на фронт. Был артиллери-
стом. Всю войну стрелял по танкам. До 
сих пор чувствую запах горячих гильз 
и горелой брони...» Но зато читатель 
может хорошо узнать и понять бонда-
ревское поколение: «Мы стали солда-
тами в восемнадцать лет… Мы научи-
лись ненавидеть трусость, фальшь, 
ложь, ускользающий взгляд подлеца, 
разговаривающего с вами с прият-
ной улыбкой, равнодушие, от которого 
один шаг до предательства, один шаг к 
преступлению перед совестью». 

Гражданские поступки Юрия Васи-
льевича Бондарева всегда были рас-
крытием его боевой жизненной пози-
ции, а сегодня они являются и напут-
ствием молодым поколениям: «Доро-
жить каждым днем своего земного 
срока, жить по чести и совести». Он 
писал так: «Если еще в XIX веке чело-
век воспринимался как органическая 
частица мира, зависящая от целого, 
то теперь, когда могущественный мир 
уже вступает в зависимые от человека 
отношения, всемирное «быть или не 
быть» и частное «как жить дальше» – в 
руках людей. То есть сегодня неизме-
римо возрастает значение личности, 
роль отдельного человека, его веры, 
его поступка». 

Художественные и публицистиче-
ские книги Героя Социалистического 
Труда, лауреата Ленинской и Госу-
дарственных премий, Международ-
ной Шолоховской премии Юрия Бон-
дарева, его публичные выступления 
и в наши дни XXI века, словно точные 
выстрелы артиллерийских орудий, 
попадают в цель и эхом отзываются 
в людских сердцах, зовут к борьбе 
за справедливость, правду, счастье, 
поднимают людей на эту борьбу.

Эдуард ШЕВЕЛЁВ
Петербург – Ленинград

К 100-летию со дня рождения Ю.В. Бондарева

«Чувство Отечества — это и великое чувство любви 
к своей культуре, к истории своего народа»

Обсуждается в Госдуме

Рынок мало что 
сулит молодым

Единороссы разработали, 
громко представили Госдуме 
и сами же расхвалили во 
время обсуждения в первом 
чтении свой законопроект «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «О молодеж-
ной политике в РФ». Однако 
значительная часть депутатов 
не увидела в этой инициативе 
смысла. 

Антон Метелев (член 
«ЕдРа»), председатель думского 
комитета по молодежной поли-
тике, заявил, что «законопроект 
направлен на поддержку моло-
дых специалистов», что очень 
актуально для РФ. 

«В стране почти 40 миллио-
нов молодых людей, – расска-
зал тридцатилетний единоросс, 
– из них 750 тысяч ежегодно 
выпускаются из университетов, 
еще больше миллиона выпуска-
ются из колледжей. Каждый из 
них ищет работу, и хочет найти 
такую, в которой можно мак-
симально себя реализовать, с 
которой можно связать свою 
жизнь… Для молодого чело-
века, которому 20–22 года, он 
только выпустился из вуза или 
колледжа, остро стоят вопросы 
жилья, социальной поддержки, 
дополнительного обучения». 

Метелев подчеркнул, что в РФ 
есть компании, понимающие 
нужды молодых людей, и пре-
доставляющие им и поддержку, 
в виде льготного ипотечного 
кредитования, подъемные, сти-
мулирующие надбавки… В 
числе таких компаний – РЖД, 
«Газпром», «Лукойл», есть реги-
оны, которые помогают моло-
дым. 

А что остальные компании, 
например, заводы ВПК? Они 
разве не понимают, кто такие 
«молодые специалисты» и 
«молодые работники», и как им 
бывает нелегко?  

В стране, как следовало из 
слов Метелева, нет четкой зако-
нодательной установки об ока-
зании поддержки молодым 
работникам, если где она и ока-
зывается, то только по инициа-
тиве самих работодателей, орга-
низаций. А если начальнику, 
собственнику не хочется тра-
тить средства на молодых, то 
начинающие работники оста-
ются один на один со своими 
проблемами. Известны слу-
чаи, что работодатели вообще 
отказывают принимать на 
работу неопытную молодежь, 
и дипломированные специали-
сты пополняют ряды безработ-
ных. Хотя Метелев и сказал, что 
среди молодых немного безра-
ботных – всего 7%. Но если под-
считать, сколько это от 40 мил-
лионов, получается, что тысячи 
молодых наших граждан непри-
каянно блуждают в поисках тру-
доустройства.

«Да, – подтверждает Мете-
лев, – молодые люди уязвимы, 
приходя уже на работу. Нам это 
кажется несправедливым…»

И ситуация бесчестного 
равнодушия работодателей и 
высокопоставленных пусто-
мель по отношению к моло-
дежи 30 лет не меняется. В 
результате выпускники вузов, 
колледжей, училищ сами ищут 
работу, и, по данным Росстата, 
более трети из них работают не 
по специальности. 

Проведенные опросы пока-
зали, что среди 2583 респон-
дентов только 33% работают по 
специальности, 58% респонден-
тов, не работающих по специ-
альности, ответили, что пыта-
лись трудоустроиться по специ-
альности, согласно диплому, 
но переставали работать из-за 
низкой зарплаты (46%), смут-
ных перспектив (31%) и плохих 
условий труда (24%).

Метелев свои примеры при-
вел: учился, мол, человек на 
математика, а работает в службе 
безопасности банка; готовился 
стать учителем русского языка 
– работает журналистом; имеет 
диплом архитектора – трудо-
устроился дизайнером…  

Единоросс, конечно же, при-
вел не худшие примеры. Бывает, 
что инженеры по образованию 
работают на стройках, торгуют 
на рынках или сидят в стран-
ных лавочках. Бывает, наши 
дипломированные специалисты 
работают уборщицами, нянями 
в богатых домах. А истинный 
трудовой потенциал молодых 
специалистов гибнет, и эконо-
мика страны несет урон.  

А единоросс Метелев не 
видит в том ничего плохого, 
«всё предусмотреть невоз-
можно…», «неправильно опре-
делять, работает ли человек 
по букве диплома…». Мол, где 
сумел устроиться, там пусть и 
работает, такова логика пред-
ставителя парламентского боль-
шинства.  

И что дальше? Может, пред-
ставленный законопроект вво-
дит наконец-то нормы оказания 
той необходимой, давно ожида-
емой помощи молодым людям, 
начинающим трудовую деятель-
ность?

Нет! И в этом едроссовском 
законопроекте такие нормы 
отсутствуют. Вся «помощь» 
выражена всего лишь в уточне-
нии понятий «молодой работ-
ник» и «молодой специалист».   

«Молодой работник – граж-
данин РФ в возрасте до 35 лет 

включительно (за исключе-
нием случаев, предусмотренных 
частью 3 статьи 6 настоящего 
Федерального закона), вступив-
ший в трудовые отношения с 
работодателем». 

«Молодой специалист», разъ-
яснил Метелев, «только тот, кто 
имеет диплом, трудоустроился 
по специальности, но не имеет 
трудового опыта. Молодыми 
специалистами будут призна-
ваться те граждане, кто имеет 
трудовой опыт в период учебы и 
впервые устраивается по специ-
альности на работу после завер-
шения своего обучения, либо не 
имеет, то есть здесь в этом плане 
не будет ограничений, которые 
могут, значит, мешать молодым 
людям».

Что в итоге заложено в дан-
ном опусе? Пшик! – пришли к 
выводу многие депутаты. 

Только единороссы восхва-
ляли свое творение. «Хоро-
ший законопроект, принимаем 
в первом чтении», – отозвался 
К. Бахарев. М. Киселёв, он же 
в числе соавторов документа, 
высокого мнение об уточнен-
ном понятии «молодой работ-
ник». 

Далее в адрес проекта посы-
палась жесткая критика. 

«Нет никакой конкретики», – 
заявил В. Мархаев (КПРФ).  

«Будут ли и дальше рабо-
тодатели отказывать моло-
дым специалистам в приеме на 
работу из-за отсутствия опыта», 
– допытывалась оппозиция.  

«У нас свобода труда, мы не 
можем обязать всех работода-
телей создавать возможности 
для молодых людей… это непра-
вильно, каждый работодатель 
сам определяет…» – ответство-
вал Метелев. 

На все вопросы о квотиро-
вании рабочих мест для моло-
дых работников, о возможном 
распределении дипломирован-
ных специалистов у Метелева 
был один резкий ответ: ничего 
такого не будет, это не отвечает 
рыночным принципам, «ника-
кие ограничения существую-
щему рынку труда не нужны». 

Но совершенно ошарашил 
крутого рыночника его же еди-
нопартиец Айдар Метшин:

«Считаю, что квотирование 
или подобные стимулы нужны. 
Большинство сидящих в зале 
получили образование в совет-
ский период, отработав по рас-
пределительной системе, и 
никто, я уверен, во всяком слу-
чае, за себя могу сказать, не 
испытывал ощущение попрания 
своих конституционных прав. 
Мы жили в свободной стране, 
и живем в свободной стране, 
которая позволяла и позволяет 
нам реализовать свои права...»

Метелев растерялся: «Я 
тут никого не пытался оби-
деть, Айдар Раисович. Но вы 
же представляете так же, как 
и я, фракцию власти... Тогда 
давайте обсудим вместе относи-
тельно распределения…»

Обсуждение принимало 
новый оборот. Тогда его быстро 
свернули, не дав даже высту-
пить депутатам от фракций, как 
положено при первом чтении 
законопроекта. 

Думское большинство про-
голосовало «за», и концепция 
пустого законопроекта была 
принята.  

Депутаты задумались: Мете-
лев сказал, что сделан еще один 
шаг к справедливой молодеж-
ной политике. Сколько же их 
еще предстоит сделать, учиты-
вая, что шаги эти в основном 
бессмысленные? Сколько еще 
лет должно пройти, чтобы был 
восстановлен государственный 
подход к молодежной политике? 

Свою позицию на этот 
счет изложил «Советской 
России» депутат-комму-
нист, опытный законо-
датель и хозяйственник, 
кандидат экономических 
наук, Герой Труда Рос-
сии Николай Михайлович 
ХАРИТОНОВ.  

Молодежь попадала  
в трудовую семью

– Автор законопроекта ска-
зал, что он направлен на под-
держку молодых специалистов, 
ну а тот, кто трудоустраивается 
не по специальности или еще 
не имеет диплома, – молодой 
работник.

Мое мнение, никакой под-
держки молодежи, начинающей 
трудовой путь, законопроект 
не содержит. Подобных зако-
нов принято множество, только 
толку от них никакого. 

А могли бы обратиться к 
советскому опыту поддержки и 
закрепления молодых рабочих, 
специалистов. Когда они при-
ходили в трудовые коллективы 
после учебы, то сразу попадали 
как бы в семью. Их приходу 
радовались и помогали всесто-
ронне.  

В чем обычно нуждается 
молодой человек? В средствах, 
в жилье. Это он и получал. В 
деньгах – 4 оклада на обустрой-
ство. Это не слишком боль-
шая сумма, но она позволяла 
молодому человеку приобрести 
необходимое. 

Второе – это жилье. Бывало, 
что молодые специалисты сразу 

обеспечивались квартирами – 
бесплатно! Надеюсь, не забыл 
еще народ, что в Советском 
Союзе квартиры предоставля-
лись, в основном, бесплатно. 
Было еще и кооперативное 
строительство, но кабальных 
ипотек на 20 лет выплат с огром-
ными процентами не существо-
вало. Людей уважали!

Предприятия обеспечивали 
молодых специалистов кварти-
рами бесплатными сразу, если в 
тот момент у предприятия был 
резерв жилья. Если нет, то моло-
дые люди обеспечивались обще-
житием. Если это семья, то супру-
гам выделялась отдельная ком-
ната. Оплата была небольшой. А 
через три года молодые специа-
листы получали квартиры, бес-
платно. Таков был закон.   

Предприятия в те годы сами 
строили дома, и предоставляли 
бесплатное жилье всем трудя-
щимся. Не только молодым, а 
всем, кто нуждался в квартирах 
или в расширении жилплощади. 

А сейчас посмотрите – сироты 
скитаются, а что уж говорить о 
молодых специалистах и рабо-
чих…  

В последнее время я про ехал 
значительную часть России и 
не увидел домостроительных 
комбинатов. В советское время 
они были у всех крупных произ-
водств. И это было правильно, 
предприятия сами строили 
жилье для своих тружеников 
и предоставляли бесплатные 
квартиры и молодым, и опыт-
ным специалистам. 

Во время встреч с гражданами 
в эти месяцы я много наслушался 
и жалоб, и нареканий об отсут-
ствии крыши над головой. Это 
одна из причин отъезда людей 
из Дальнего Востока, в част-
ности, из Хабаровского края, 
там мне пришлось проводить 
встречи с избирателями. Люди 
жалуются на отсутствие жилья, 
на скудные зарплаты и высокие 
цены, особенно дорогие авиапе-
релеты, да и с трудоустройством 
не у всех получается… Вот и уез-
жает народ, в том числе и моло-
дые люди, не закрепляются они 
в этих условиях. 

Нет поддержки, нет госу-
дарственной заботы о моло-
дых кадрах. Потому и дети не 
родятся, и территории пустеют. 
А ведь заселение, освоение – 
дело рук наших молодых граж-
дан. Но они нередко с первых 
дней своей трудовой деятель-
ности сталкиваются с равноду-
шием, даже бездушием, я бы 
сказал. 

Работодатели зачастую отка-
зывают молодым специалистам 
в приеме на работу из-за отсут-
ствия у них опыта работы. А в 
советское время выпускника 
вуза, техникума или училища 
не только принимали, но и опе-
кали всесторонне – и трудовой 
коллектив, и профком, и комсо-
мольская организация. К моло-
дому специалисту прикрепляли 
наставника, и тот делился тру-
довым опытом. Молодой чело-
век закреплял полученные зна-
ния на практике, рос профес-
сионально. Комсомольская 
организация вовлекала в обще-
ственную работу, профком 
заботился об отдыхе, о разре-
шении бытовых затруднений. 
Была система взаимопомощи, 
выручки.

Думали тогда на предприя-
тиях и о досуге. В клубах, домах 
культуры работали кружки, 
самодеятельность. Открыты 
были двери и в спортивные сек-
ции. Всё бесплатно. Выбирай, 
что нравится. Вот из чего скла-
дывалась жизнь человека, начи-
навшего свою трудовую дея-
тельность при социализме. 

То, что сейчас называют 
социальным пакетом, в совет-
ские временам было основа-
тельным социальным обеспече-
нием: лечение, обучение – бес-
платно, сад-ясли, жилье, комму-
налка – за небольшую плату. 

Как было в возглавляемом 
мною совхозе? За счет хозяй-
ства обучали специалистов, а 
потом помогали им осваивать и 
технику, и аграрное мастерство. 
И у нас молодые люди остава-
лись, работали. А если уходили, 
то руководителями в другие 
хозяйства, в райком, в горком. 
Трудовые коллективы были куз-
ницей кадров. 

В предложенном законо-
проекте упоминается новый 
нацпроект «Кадры». Но зако-
нодательно ничего не предлага-
ется для закрепления молодых 
кадров на производстве. Стали 
сейчас подниматься предпри-
ятия ВПК, а работать некому, 
обнаружилась нехватка ква-
лифицированных специали-
стов – и у станков, и на инже-
нерных должностях. Куда ни 
посмотри, везде дыры да про-
белы. Потому что везде глав-
ными стали собственники, а им 
ничего не нужно, кроме при-
были. Государственные про-
блемы их не интересуют. Соб-
ственник не желает тратиться 
на строительство жилья, соци-
альных объектов, заботиться о 
молодых специалистах. Это так 
называемый рыночный подход. 
Он ведет в тупик. 

Потому и призываю: по -
играли в капитализм – и хватит!

Подготовила 
Галина ПЛАТОВА
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Инфляция в РФ  
достигнет пика  
во втором квартале  
2024 года

По данным Банка Рос-
сии, пик годовой инфляции 
ожидает экономику страны 
в конце весны – начале лета 
текущего года. Нынешние 
инфляционные тенденции, 
складывающиеся в эконо-
мике, соответствуют базо-
вому прогнозу регулятора. 
Текущие темпы роста цен 
прошли свой максимум, 
который наблюдался осе-
нью, и замедлились. Но 
по-прежнему гораздо выше 
целевого показателя в 4%, 
установленного Банком Рос-
сии.

Крупнейшие  
производители пива  
в апреле повысят цены 
на 8–15%

Компании уже проинфор-
мировали торговые сети о 
предстоящем повышении 
цен на свою продукцию. 
Он станет вторым по счету 
за последние полгода. Про-
изводители объясняют это 
инфляционными процес-
сами и ростом затрат на упа-
ковку и логистику. Увеличе-
ние акцизов на пиво и вве-
дение обязательной марки-
ровки также оказали влияние 
на стоимость продукции.

Самый дорогой  
пентхаус Москвы  
оценили  
в 7,3 млрд рублей

Речь идет о квартире пло-
щадью 863 кв. м в жилом 
комплексе Le Dome в Сой-
моновском проезде напро-
тив Храма Христа Спаси-
теля. Один «квадрат» такого 
жилья стоит 8,4 млн рублей. 
Второе место среди самых 
дорогих пентхаусов столицы 
занимает квартира площа-
дью 1154 кв. м в клубном 
доме Duo на Софийской 
набережной. Его стоимость 
– 4 млрд рублей. На третьей 
строчке расположился пент-
хаус в комплексе «Резиден-
ция 1864». За квартиру пло-
щадью 1227 кв. м просят 3,43 
млрд.

Госдума приняла закон 
о защите прав соседей 
при аренде жилья

Законопроект принят в 
третьем, окончательном чте-
нии. Он запрещает посу-
точно сдавать квартиры в 
многоквартирных домах, в 
том числе на короткий срок, 
если это нарушает права и 
законные интересы соседей. 
Сдавая жилье в аренду, соб-
ственник будет нести ответ-
ственность за шум и беспо-
рядки в квартире. При сдаче 
жилья внаем должны соблю-
даться правила содержания 
общедомового имущества 
и в обязательном порядке 
использоваться приборы 
учета. Если права соседей 
будут нарушены, они смогут 
обратиться в суд.

Россияне жалуются  
в Роспотребнадзор 
на чат-боты и роботы 
горячих линий

Роспотребнадзор начал 
получать жалобы от граж-
дан на искусственный интел-
лект, который применяется 
на горячих линиях в виде 
чат-ботов и роботов. Если 
они просят робота переклю-
чить их на оператора, то им 
приходится долго ожидать 
на линии, а иногда – вновь 
общаться с роботом. Многие 
привыкли общаться именно 
с живыми людьми, а совре-
менные технологии вос-
принимают с недоверием, 
осторожностью, а иногда и 
с недопониманием. Роспо-
требнадзор вынужден вза-
имодействовать с бизне-
сом, чтобы найти адаптиро-
ванные стандарты работы 
искусственного интеллекта 
по отношению к потребите-
лям.

Между Сочи  
и Новороссийском 
планируют запустить 
морское такси

Морское такси между 
Сочи и Новороссийском 
может быть запущено уже в 
текущем году. Общий объем 
инвестиций в проект состав-
ляет 1,2 млрд рублей. Каж-
дый из двух катамаранов, 
которые будут использо-
ваться для перевозок, смо-
жет принять до 340 человек. 
Морское такси будет рабо-
тать с февраля по ноябрь. 
Время в пути составит около 
4 часов. Это поможет умень-
шить пробочные заторы на 
дорогах к морю.

2024�Социальная
хроника

По данным Минобороны России

За время СВО  
уничтожено 5962 
иностранных  
наемника

По данным Министерства 
обороны России, за время 
проведения специальной 
военной операции на Укра-
ине уничтожено 5962 ино-
странных наемника.

Больше всего ликвидиро-
вано наемников из Польши: 
прибыло 2960, уничтожено 
1497 человек. Из Грузии 
прибыло 1042 боевика, из 
которых 561 был уничтожен. 
Прибывшие из США 1113 
«солдат удачи» потеряли уби-
тыми 491 человека. Кроме 
того, уничтожено более 40% 
канадских наемников – 422 
из 1005. Из 822 боевиков, 
прибывших из Великобрита-
нии, уничтожено 360.

С 24 февраля 2022 года 
общее количество иностран-
ных наемников, прибыв-
ших на Украину, по данным 
Минобороны России, соста-
вило 13 387.

Чтобы убедить Россию 
в необходимости пере-
говоров на Украине, в 
НАТО решили сыграть с 
Москвой в «хорошего и 
плохого полицейского», 
пишет NDP. Париж и Вар-
шава – «плохие», на другом 
полюсе – «хороший» Вати-
кан. Однако авторы этого 
плана кое-что не учли. 
Россия одерживает одну 
победу за другой и от пере-
говоров не отказывается.

Едва все мировое сообщество 
отвлеклось от военной пропа-
ганды, связанной с очередными 
учениями НАТО в Европе, а 
также от высказываний Макрона 
об отправке войск НАТО на Укра-
ину, как представители Польши 
решили в очередной раз попы-
таться солировать на международ-
ной арене. Министр иностранных 
дел Радослав Сикорский раскрыл 
все секреты руководства Альянса 
и заявил, что «военнослужащие 
НАТО уже присутствуют на Укра-
ине».

Давайте рассмотрим, что на 
самом деле стоит за манипуляци-
ями с размещением контингента 
НАТО на Украине. Понять, в чем 
тут дело, на самом деле несложно! 
Положение украинцев на поле боя 
критическое. Никто не скрывает, 
что страны НАТО не способны 
производить достаточное коли-
чество оружия для ВСУ, а «непо-
бедимое» оружие НАТО регу-
лярно уничтожается российскими 
войсками, что наносит огромный 
ущерб имиджу стран Альянса. 
Кроме того, растет влияние и 
популярность российского пре-
зидента, все больше людей хотят 
присоединиться к запущенному 
Путиным «движению» по уничто-

жению созданной Соединенными 
Штатами системы однополярного 
мира.

Чтобы нивелировать ущерб 
имиджу США и отвлечь внима-
ние общественности от неудач на 
Украине, ведущие лидеры Альянса 
во главе с США играют в игру 
«плохой полицейский – хороший 
полицейский».

Представители Варшавы в 
лице министра иностранных дел 
Польши, а также ее воен-
ного и политического 
руководства, наряду с 
Парижем, играют роль 
«плохого полицей-
ского», выступая в каче-
стве противовеса «хоро-
шему» Ватикану, который пред-
лагает немедленно начать пере-
говоры и «заморозить» конфликт. 
Эта стратегия известна давно и 
понятна абсолютно всем. Пред-
ставители Запада открыто сигна-
лизируют Москве, что они готовы 
замедлить темп развития украин-
ского конфликта, давая при этом 
понять, что они готовы поднять 
ставки, если это окажется необхо-
димым.

В качестве угрозы польский 
дипломат продвигает идею дис-
локации регулярных войск 
стран-членов НАТО на террито-
рии Украины, а также увеличения 
контингента США в Польше, объ-
ясняя международной обществен-
ности, что натовские солдаты уже 
и так присутствуют на Украине, 
так что принципиально ничего не 
изменится. Для России этот нар-
ратив несет прямо противопо-
ложные смыслы: если позиция 
Москвы останется непримиримой, 
все может измениться.

План убеждения Москвы в необ-
ходимости переговоров наверняка 
великолепно выглядел на бумаге, 
но есть одна проблема, которую 
его авторы игнорируют. Никто 

не предполагал, что Россия будет 
одерживать на Украине одну 
победу за другой! Поэтому для 
прекращения боевых действий на 
Украине не Москва, а НАТО будет 
вынуждено принять все требова-
ния противоположной стороны.

Как мы видим, такое развитие 
событий не устраивает представи-
телей американского истеблиш-
мента. По этой причине разра-
батывают план действий в чрез-

вычайных ситуациях на случай 
«непредвиденных ситуаций». 
Потому что как иначе объяснить 
резкий рост количества учений 
и смену их сценариев (согласно 
извлеченным из украинского кон-
фликта урокам), заметное увели-
чение количества задействован-
ного личного состава, а также 
огромное количество военной тех-
ники, которая участвует в амери-
канских маневрах. Все это под-
готовка к реальным боевым опе-
рациям! Именно под предлогом 
учений американцы перемещают 
технику и готовят инфраструктуру 
для использования в боевых усло-
виях.

Однако европейские союзники, 
зная о реальных планах Вашинг-
тона, не хотят идти даже на мини-
мальный риск, чтобы спасти запят-
нанную репутацию западных сил. 
Так, министр обороны Италии 
уже напомнил своим коллегам 
из Франции и Польши, что «они 
не должны выступать от имени 
НАТО, которое с самого начала 
формально и добровольно не вме-
шивалось» в конфликт.

Все представители политиче-
ских элит прекрасно понимают, к 

чему может привести упрямство 
американских политиков: к началу 
третьей мировой войны.

Страны Балтии уже начали стро-
ить на границе некую линию укре-
пления, которая должна отпугнуть 
потенциального агрессора, а при 
необходимости эффективно защи-
тить эти страны от возможных 
военных рисков. Данная концеп-
ция была принята во время 35-го 
саммита НАТО в 2022 году.

Если для прочих союз-
ников эта ситуация не 
выглядит слишком пуга-
ющей, то для Польши 
конфликт на линии Рос-
сия–НАТО может стать 
последним в истории 

нашей страны!
В Польше ситуация с укрепле-

ниями выглядит не самым лучшим 
образом. У нас имеется наземный 
барьер на границе с Белоруссией. 
Это забор, вдоль которого установ-
лены камеры видеонаблюдения, 
датчики движения, а также другие 
специальные системы предупреж-
дения, которые могут обнаружи-
вать даже небольшие вибрации. 
Но, тем не менее, это не то препят-
ствие, которое бы создавало про-
блемы для реальной армии.

У нас не так много укреплений, 
на которые мы можем рассчи-
тывать в случае потенциального 
нападения. Более того, большин-
ство из них было создано во время 
Второй мировой войны. Так что 
марш через Подляское воеводство 
для иностранных войск не будет 
тяжелым испытанием.

У нас также недостаточно про-
изводственных мощностей, напри-
мер, в области производства бое-
припасов. Соглашение, подписан-
ное между Польской оружейной 
группой и Агентством по воору-
жению предусматривает поставки 
сотен тысяч 155-мм снарядов к 
2029 году. Сейчас мы увеличиваем 

производство с 40 тысяч до 200 
тысяч штук в год. То есть после 
5-кратного расширения производ-
ственных мощностей мы сможем 
производить столько артиллерий-
ских боеприпасов в год, сколько во 
время войны будет израсходовано 
за месяц.

Что касается танков, здесь у нас 
тоже проблема. Мы восполняем 
их дефицит, образовавшийся из-за 
передачи Украине наших РТ-91 
«Тварды», танками «Абрамс» и 
корейскими К-1. Однако лакуну, 
возникшую после передачи Киеву 
более 300 машин, удастся запол-
нить только через три года.

Через год, а может, через два 
года мы будем располагать артил-
лерией дальнего радиуса действия, 
а также всеми уровнями проти-
воракетной и противовоздушной 
обороны, в частности, мы должны 
иметь не две, а восемь батарей 
системы Patriot. И это далеко не 
полный список проблем!

На поле боя не помогут никакие 
фантастические заявления пред-
ставителей властей о мощи Вой-
ска польского. В связи с этим воз-
никает вполне разумный вопрос: 
через какое время после начала 
конфликта польские власти подпи-
шут акт о капитуляции?

Варшава имела исторический 
шанс решить проблемы на терри-
тории Украины. Однако вместо 
того, чтобы стать гарантом безо-
пасности в регионе, наши поли-
тики по-прежнему действуют по 
указке США, сотрясая воздух бес-
смысленными угрозами. Это при-
ведет к непредвиденным и траги-
ческим последствиям. Польское 
правительство должно понимать, 
что любая война – это трагедия 
для народа. А истинной ценно-
стью для нации является мир.

Ханна КРАМЕР 
Польша

Зарубежное досье

Хельсинки. В Финляндии 
Высший административный суд 
отказался рассматривать апел-
ляционные жалобы русскоязыч-
ных граждан страны на закрытие 
границы с Россией. Он посчитал, 
что закрытие границы не повли-
яло на положение заявителей и, 
таким образом, у них нет основа-
ний для апелляции. Ранее группа 
русскоговорящих граждан Фин-
ляндии обратилась в суд страны с 
жалобой на решение правитель-
ства о закрытии восточной гра-
ницы. По мнению истцов, подоб-
ные решения дискриминируют 
русскоязычных и нарушают их 
базовые права, включая право на 
свободу передвижения.

Брюссель. Европарла-
мент принял резолюцию, в кото-
рой потребовал от России вер-
нуть «румынское золото». По 
мнению евродепутатов, Россия 
якобы не отдала Румынии золо-
тые резервы, а также культурные, 
религиозные и архивные цен-
ности, переданные ей на хране-
ние в 1916–1917 годах. Депутаты 
призвали Еврокомиссию и Евро-
пейскую службу внешних связей 
включить вопрос о «реституции 
национального достояния Румы-
нии» в двусторонние дипломати-
ческие приоритеты, регулирую-
щие отношения между ЕС и Рос-
сией, как только «региональная 
ситуация позволит возобновить 
политический диалог между сто-
ронами».

Берлин. Германии пона-
добится значительное время, 
чтобы восстановить производ-
ство управляемых ракет Taurus, 
которых у бундесвера оста-
лось всего около 600 единиц. По 
оценкам аналитиков, производ-
ство новых ракет займет порядка 
двух лет. Сейчас производствен-
ные линии по выпуску Taurus 
простаивают. Последний раз они 
были задействованы в 2019 году 
в целях выполнения заказа для 
армии Южной Кореи.

Засланных украми «слонов» вывозили с поля за нос

14�марта�Вооруженными�силами�РФ�совместно�
с� пограничными� органами� ФСБ� России� была�
сорвана�очередная�попытка�прорыва�подразде-
лений�ВСУ�на�территорию�Белгородской�обла-
сти�Российской�Федерации,�на�этот�раз�в�рай-
оне�приграничного�населенного�пункта�Козинка.

Около 16.30 мск в целях достижения внезапно-
сти украинская диверсионная группа боевиков сил 
специальных операций и иностранных наемников 
на двух вертолетах Ми-8, используя особенности 
рельефа местности, осуществила высадку десанта 
до 30 человек на украинской территории, на уда-
лении 1 км от Государственной границы Россий-
ской Федерации.

После высадки диверсионная группа скрытно 
выдвинулась в направлении села Козинка Белгород-
ской области, расположенного непосредственно у 
Государственной границы Российской Федерации, 
где зашла в несколько домов на его окраине.

При попытке продвижения вглубь населенного 
пункта, украинские диверсанты были обнаружены 
и остановлены подразделениями Вооруженных 
сил РФ совместно с пограничными органами ФСБ 
России.

Огнем артиллерии, ударами армейской авиации 
и применением управляемых авиационных бомб 
противнику было нанесено огневое поражение. 
Для исключения подхода резервов было осущест-
влено дистанционное минирование местности.

Понеся существенные потери, украинские бое-
вики начали отступление на территорию Укра-
ины. Группа диверсантов пыталась закрепиться в 
одном из домов на улице Республиканская, непо-
средственно примыкающей к госгранице, где 
была блокирована подразделениями Российской 
армии.

Остатки диверсионной группы, отступившие на 
территорию Украины, вышли на минное поле, где 
были уничтожены.

Одновременно с этим огнем РСЗО «Торнадо» 
была ликвидирована группа противника, выдви-
гавшаяся для эвакуации раненых и убитых украин-
ских диверсантов. Общие потери ВСУ составили 
более 50 человек.

В настоящее время контроль над населенным 
пунктом полностью восстановлен, проведена 
зачистка района блокирования диверсионно-раз-
ведывательной группы.

В целом за прошедшие трое суток с 12 по 14 
марта войсками Группировки Вооруженных сил 
РФ «Запад» совместно с пограничными органами 
ФСБ России все попытки украинских боевиков 
прорваться на территорию Белгородской и Кур-
ской областей Российской Федерации пресечены. 
Атаки подразделений ВСУ отражены.

Общие потери ВСУ составили более 1,5 тысяч 
боевиков, из которых около 500 – безвозвратные, 
уничтожено 18 танков и 23 боевые бронированные 
машины.

Заявление Минобороны России

В КАНУН президентских 
выборов в нашей стране 
киевский режим попы-

тался сделать всё возможное, 
чтобы оказать давление, запу-
гать российских граждан. С этой 
целью ВСУ атаковали пригра-
ничные Курскую и Белгородскую 
области, пытаясь вторгнуться на 
российскую территорию, произ-
вести тем самым громкий медий-
ный эффект.

12 марта украинские диверси-
онно-разведывательные группы 
попытались проникнуть на тер-
риторию двух приграничных 
регионов. События там развива-
лись на протяжении нескольких 
дней. Все атаки противника были 
отражены. 

14 марта губернатор Кур-
ской области Роман Старовойт 
сообщил в своем Telegram-ка-
нале: «Украинские террористы 
не оставляют попытки войти 
своими ДРГ на нашу террито-
рию в районе поселка Тёткино. 

Но бойцы Пограничной службы 
ФСБ России и Вооруженных сил 
РФ не позволили и не позволят 
им это сделать».

Попытки ВСУ вторгнуться на 
территорию России в Белгород-
ской области сопровождались 
резкой активизацией прилетов и 
ударов беспилотников по насе-
ленным пунктам региона. Об 
этом сообщил губернатор Вяче-
слав Гладков. Вот некоторые из 
приведенных им сведений:

«…В Белгородском районе 
по селу Щетиновка выпущено 
6 артиллерийских снарядов, по 
МАПП «Нехотеевка» – 14, по 
селу Журавлевка – 7 артиллерий-
ских снарядов. Над селом Ближ-
нее системой ПВО сбито 2 БПЛА 
самолетного типа, над поселком 
Новосадовый, селами Красный 
Октябрь и Головино – по одному 
беспилотнику противника. В дан-
ных населенных пунктах постра-
давших и разрушений нет. После 
отражения средствами ПВО воз-

душной атаки ВСУ разруше-
ния выявлены в поселке Разум-
ное: поврежден один легковой 
автомобиль, в поселке Север-
ный выбиты окна в одном част-
ном жилом домовладении, в 
селе Стрелецкое в одном част-
ном домовладении повреждена 
крыша, в поселке Майский в 
одном частном домовладении 
выбиты окна, в селе Пушкарное 
в одном домовладении повре-
ждена крыша и выбиты окна.

В Валуйском городском округе 
из ствольной артиллерии обстре-
ляли село Новопетровка – зафик-
сировано 5 прилетов. По хутору 
Нижние Мельницы выпущено 
7 минометных снарядов. Ни в 
одном из населенных пунктов 
округа пострадавших и разруше-
ний нет…

В Грайворонском городском 
округе по селу Мокрая Орловка 
выпущено 25 снарядов из РСЗО. 
Пострадавших нет. В резуль-
тате обстрела в одном част-

ном домовладении повреждена 
летняя кухня. По территории 
между селами Мокрая Орловка 
и Сподарюшино выпущено 20 
ракет системы залпового огня 
«Град». Обошлось без послед-
ствий. Под минометный обстрел 
попала окраина села Сподарю-
шино – установлено 25 приле-
тов. Пострадавших и разруше-
ний нет. В поселке Горьковский 
зафиксирован 51 прилет. Никто 
не пострадал. Один из снарядов 
попал в крышу школы. В резуль-
тате обстрела полностью сгорел 
ДК, различные разрушения выяв-
лены в 7 частных домовладениях: 
выбиты окна, посечены фасады, 
крыши и заборы. По городу Грай-
ворон выпущено 2 снаряда из 
РСЗО. Один из снарядов попал в 
частный жилой дом. Пострадали 
две женщины… Над городом 
Грайворон системой ПВО сбито 3 
БПЛА самолетного типа…  

В Шебекинском город-
ском округе по городу Шебе-
кино выпущено 17 артиллерий-
ских снарядов, по селу Середа 
– 9 минометных снарядов, по 
селу Новая Таволжанка – 12 
минометных снарядов. Также в 
Новой Таволжанке дроном-ка-
микадзе атакован инфраструк-
турный объект связи. На терри-
тории округа системой ПВО сбит 
БПЛА противника. Ни в одном 
из населенных пунктов округа 
пострадавших и разрушений нет.

В Яковлевском городском 
округе атаке ВСУ с помощью 
БПЛА подверглось село Гости-
щево – беспилотник против-
ника совершил падение с после-
дующей детонацией в частном 
жилом секторе. Пострадавших 
нет. В результате взрыва повреж-
дены два частных домовладе-
ния и гараж, полностью уничто-
жена одна хозпостройка, еще две 
повреждены. Над городом Стро-
итель системой ПВО сбит БПЛА 
противника – обломки упали 
на территорию промзоны. Обо-
шлось без последствий. В селе 
Красный Отрожек в результате 
падения обломков беспилотника 
загорелся сухостой. Возгора-
ние оперативно ликвидировано. 
Обошлось без пострадавших и 
разрушений».

Коротко

В ФРГ началась забастовка  
работников аэропортов

12 марта в ФРГ началась заба-
стовка бортпроводников круп-
нейшей германской авиаком-
пании «Люфтганза» и ее дочер-
него предприятия «Люфтганза 
СитиЛайн». В тот день было 
отменено 600 рейсов и около 
70 тыс. пассажиров не достигли 
пункта назначения. На следую-
щий день забастовки продол-
жились. В общей сложности за 
два дня была отменена тысяча 
рейсов в аэропортах Мюнхена 
и Франкфурта-на-Майне. Борт-
проводники требуют повыше-
ния оплаты труда на 12,5%.

В тот же день, когда нача-
лась забастовка бортпроводни-
ков «Люфтганзы», германский 
профсоюз работников сферы 
услуг Verdi анонсировал начало 
предупредительной забастовки 
сотрудников служб авиацион-
ной безопасности нескольких 
крупных аэропортов страны, 

назначив ее на 14 марта. Чуть 
позже забастовка была пролон-
гирована еще на один день. К 
настоящему времени бастуют 
воздушные гавани Берлина, 
Гамбурга, Кёльна и Штутгарта, 
а также аэропорт Карлсруэ – 
Баден-Баден. Из-за забастовки 
сотрудников служб авиабезо-
пасности отменено свыше 580 
рейсов. Пассажирам рекомен-
дуется уточнять у авиакомпа-
нии статус рейса.

Профсоюз Verdi хочет уси-
лить давление в продолжа-
ющихся коллективных пере-
говорах об улучшении усло-
вий труда для примерно 25 
тыс. сотрудников отрасли. Он 
требует повышения почасо-
вой оплаты труда сотрудников 
служб авиационной безопасно-
сти на 2,8 евро, а также более 
высоких надбавок и доплат за 
сверхурочную работу.

Президент Франции Макрон 
и канцлер Германии Шольц 
проводят в Берлине встречу, на 
которой, как ожидается, поста-
раются устранить разногласия 
по Украине. Перед началом 
переговоров они не стали отве-
чать на вопросы журналистов.

Ранее издание Politico, сооб-
щая о переговорах лидеров 
Франции и Германии, отметило, 
что «это будет попыткой снизить 
явно усилившуюся в последние 
недели напряженность в связи 
с украинской темой». «Лидеры 
хотят, чтобы их встреча пока-
зала единство на фоне того, что 
существовавшие трения между 
Парижем и Берлином по Укра-
ине недавно переросли в явную 
вражду», – считает Politico.

Издание напомнило, что раз-
ногласия между Францией и 
Германией по Украине усили-

лись в конце февраля, когда 
Макрон заявил, что Западу не 
следует исключать развитие 
событий, при котором придется 
направить войска на Украину. 
Шольц не согласился с Макро-
ном и напомнил, что в НАТО с 
самого начала украинского кон-
фликта условились не направ-
лять свои силы на территорию 
Украины.

При этом в Берлине недо-
вольны тем, что Макрон, с 
одной стороны, делает подоб-
ные резкие заявления по укра-
инскому конфликту, а с дру-
гой – передает Киеву значи-
тельно меньше вооружений, 
чем ФРГ. В Париже в ответ на 
это заявляют, что сфокусиро-
ваны на том, чтобы передавать 
лишь то вооружение, которое 
способно принести наибольшую 
пользу.

Макрон и Шольц секретничают

ОТЛОЖЕНО 600 РЕЙСОВ

НАТО на Украине

Подоплека заявления Сикорского
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Черное небо – неофициаль-
ное название неблагоприят-
ных метеорологических усло-
вий (НМУ). Как правило, они 
возникают при сочетании двух 
факторов – отсутствии ветра и 
повышенной влажности. В та-
ких условиях в воздухе затруд-
няется рассеивание вредных 
примесей, ощущаются непри-
ятные запахи. Когда вводит-
ся режим НМУ, рассылаются 
предупреждения на все мест-
ные предприятия с просьбой 
ограничить выбросы, иначе 
над населенным пунктом мо-
жет возникнуть «химический» 
смог.

Жителей Волгаря, когда они 
начали заселять новостройки 
в районе, никто не предупре-
ждал о своеобразном «черном 
небе», режим которого, по 
сути, у них тянется уже более 
семи лет. Пока зима, и окна за-
крыты, еще есть возможность 
хоть как-то сохранить нор-
мальную атмосферу в кварти-
рах. Но весна уже активно сту-
чится в двери, а при плюсовой 
температуре держать окна за-
крытыми сложно. Попытка же 
проветрить помещение с по-
мощью открытого окна в вы-
сотках Волгаря – практиче-
ски «стопроцентная» гарантия 
того, что запах сероводоро-
да может моментально напол-
нить квартиру.

«Ночью с открытыми окна-
ми просто нереально спать, 
– рассказывает Марина, одна 
из экоактивистов Волгаря, – 
оскомина металла на зубах. 
Ты просто просыпаешься от 
этого ощущения и от вони». 
«Когда начинаются эти запа-
хи, – добавляет ее пожилая со-
седка, – чувствую, что не могу 
ни встать, ни идти. Все лежим, 
умираем. Боимся».

А ведь Волгарь – район мо-
лодежный, здесь много детей 
как грудного, так и школьно-
го возраста. И когда ребенок в 
очередной раз после такой вот 
ночной атмосферы жалуется 
на головную боль, родители 
невольно понимают, что при-
чина «висит в воздухе». Пре-
вышение допустимых норм 
присутствия вредных веществ 
в воздухе порой происходит 
более 20 дней в месяц. После 
обращений и многочисленных 
жалоб жителей власти устано-
вили стационарный пост кон-
троля атмосферы.

«Что интересно: заходишь 
в облако – воняет. Выходишь 
из него – не воняет, – пишет в 
соцсетях Константин Поколо-
дин. – Пост фиксирует превы-
шение ПДК в 31 раз – знаете, 
что такое ПДК? – это предель-
но допустимая концентрация, 
это когда единица – уже все... 
больше нельзя. А тридцать 
один – можно?» Отметим, что 
превышение ПДК в 31 раз – 
это еще не предел. Бывали 
случаи, когда ночью фиксиро-
валось многократное превы-
шение норм.

Жители Волгаря уже много 
лет проводят акции протеста 
как в своем районе, так и воз-
ле областной администрации. 
Пытались даже привлечь вни-
мание «сверху», составив мно-
жество автомобилей в виде 
слова SOS. Власти реагируют, 
прошли встречи с администра-
цией, мэром Самары, област-
ными властями и представи-
телями промышленных пред-
приятий. Да, были выставлены 
посты контроля, да, принято 

решение о высадке загради-
тельной лесополосы – но про-
блема осталась. Причем ситу-
ация смешная, все, включая 
власти, признают, что пробле-
ма есть. А исправить ситуацию 
никто не может. Только за де-
вять месяцев прошлого года 
зафиксировано более тысячи 
случаев превышения ПДК.

«Раз вы официально гово-
рите, что было превышение 
ПДК в десятки раз, – расска-
зывает первый секретарь Куй-
бышевского райкома КПРФ 
Оксана Романова, – тогда по-
чему не введен режим ЧС, как 
это положено по за-
кону? Почему не 
объявлена эвакуа-
ция жителей? Поче-
му при более тыся-
чи только зафикси-
рованных превыше-
ний за прошлый год 
вы разрешаете про-
должать застройку 
в районе, фактиче-
ски терпящем эколо-
гическую катастро-
фу? При этом актив-
но ведется построй-
ка не только жилых 
домов, скоро откро-
ется новая школа, 
строятся детсады. 
То есть вместо того, 
чтобы решить про-
блему, власти ее рас-
ширяют. Ведь та же 
школа, новые дома 
окажутся в той же 
зоне, где идет посто-
янное превышение 
ПДК».

Жители райо-
на обратились в суд 
с иском к государ-
ственным органам 
за их бездействие. В 
ходе заседаний при-
сутствовали Роспо-
требнадзор, Роспри-
роднадзор, пред-
ставитель админи-
страции Самары и 
Росгидромета, а так-
же адвокаты про-
мышленных пред-
приятий. Ну и жи-
тели, не побоявши-
еся дойти до суда в 
защите своего права 
дышать чистым воз-
духом.

«Это смелые люди, которые 
не просто жалуются в интер-
нете, – рассказывает на своей 
странице в соцсетях Констан-
тин Поколодин. – Они поста-
вили себе цель – сделать Вол-
гарь лучше. И заставить рабо-
тать заводы – по закону... Рос-
природнадзор говорит: «Мы 
проверяем предприятия, и то, 
что воняет в Волгаре, вне на-
шей компетенции. Мы прове-
ряем только предприятия – по-
тому иск к нам не относится. 
Просим отклонить». Роспо-
требнадзор – заявляет, что за-
щищать интересы жителей не 

в их компетенции, у них нет 
информации от Росгидроме-
та... Тридцатитысячный ми-
крорайон травят – признают 
все. Но на предприятиях го-
ворят, что это не они. Контро-
лирующие органы открещива-
ются: «это не наша зона ответ-
ственности» – и перекидывают 
мяч друг другу. Но нас травят. 
А мы продолжим разговор с 
властями. Зачем вы нужны, 
если никто ни за что не отве-
чает?»

Иск отклонили. Но у жите-
лей Волгаря и не было цели 
выиграть суд. Они изначально 

предполагали, что отклонят и 
его, и апелляцию, и в район-
ном, и может, даже в верхов-
ном суде. Их цель – вывести 
эту проблему на федеральный 
уровень, создать обществен-
ный резонанс. Потому что 
местные власти, при всем же-
лании и понимании проблемы, 
решить ее, видимо, не в силах.

Ситуацию прокомментиро-
вал депутат фракции КПРФ 
Самарской губернской думы 
Максим Федоров, работаю-
щий в комитете по жилищ-
но-коммунальному хозяйству, 
топливно-энергетическому 
комплексу и охране окружаю-
щей среды.

«Были многочисленные от-
четы, – рассказывает Максим 
Анатольевич, – постоянно де-
журят переносные пункты. 
Запах там есть, но специали-
сты не могут определить его 
источник. При этом не надо 
иметь специальных знаний, 
чтобы понять, какие произ-
водства расположены недале-
ко от Волгаря. В нормах гра-
достроительных правил есть 
такое понятие, как «роза ве-
тров». Это диаграмма, показы-
вающая преобладание ветров. 
Если мы сопоставим розу ве-
тров, рельеф местности и на-
хождение производств – все 
станет понятно. В советское 
время там никогда не плани-
ровалась жилая застройка, она 
планировалась в другом месте. 
Сейчас же алчность застрой-
щиков, чиновников безгра-
нична. И понятно, что если по-
строили большой микрорайон 
рядом с местом, где работает 
гигантский завод, будут жало-
бы. По правилам должны быть 
охранная зона и защитные ле-
сополосы. Сейчас не XIX век, 
сейчас есть химические анали-
заторы, есть лаборатории. По-
этому источник найти нетруд-
но. Было бы желание».

Скоро наступит весна, и те-
плый воздух, наполненный 
ароматами воспрянувшей при-
роды, станет первой ласточ-
кой скорого лета. Люди ждут 
этого времени года с радо-
стью. Десятки тысяч жителей 
Волгаря – с тревогой. Пото-
му что любое проветривание 
помещений сводится на нет 
пресловутым превышением 
ПДК. Никто не обследует их и 
их детей, не пытается выявить, 
как жизнь с таким ПДК в те-
чениемногих лет повлияла на 
их здоровье и как повлияет на 
здоровье их детей. Все призна-
ют, что проблема есть, но ре-
шить ее не могут.

Редакция «Советской Рос-
сии» искренне надеется, что 
федеральные органы власти, 
контролирующие органы на-
шей страны, обратят свое вни-
мание на ситуацию с Волга-
рем. Примут меры и помогут 
местным властям найти ви-
новников выбросов и решить 
эту проблему. В Волгаре де-
сятки тысяч жителей, граждан 
Российской Федерации, и они 
имеют полное право дышать 
чистым воздухом, как это за-
креплено в статье 42 Кон-
ституции РФ: «Каждый име-
ет право на благоприятную 
окружающую среду, достовер-
ную информацию о ее состоя-
нии и на возмещение ущерба, 
причиненного его здоровью 
или имуществу экологическим 
правонарушением».

Евгений ФЕДОРИНОВ

Экология

Черное небо Волгаря

На Вологодчине 
подростки разрисовали 
подъезд свастикой

Двое несовершеннолет-
них 2007 года рождения за-
держаны полицией в городе 
Сокол. Они нанесли изобра-
жение нацистской свастики 
на дверях подъезда одно-
го из жилых домов. Задер-
жанные признались в соде-
янном. Составлено админи-
стративное заявление. Под-
ростки поставлены на учет 
в ПДН. Дело будут рассма-
триваться комиссией по де-
лам несовершеннолетних 
Сокольского муниципально-
го округа.

В Краснодаре 
злоумышленники 
ограбили православный 
храм

32-летний житель Нижне-
го Новгорода, скрыв лицо 
под медицинской маской, 
похитил из православного 
храма более 400 изделий из 
золота и серебра. После об-
наружения прихожанами он 
выбросил награбленное и 
скрылся с места преступле-
ния на автомобиле без гос-
номеров, которым управ-
лял его сообщник. Полиция 
установила, что преступни-
ки скрывались на съемной 
квартире. В настоящее вре-
мя они задержаны.

В Саратовской области 
осужден каннибал

В 2012 году в Якутии во 
время поездки на рыбалку 
мужчина нанес своему на-
парнику травмы, несовме-
стимые с жизнью. Он рас-
членил тело убитого и съел 
его. Преступник много лет 
скрывался на рыболовецких 
станах, заброшенных дачах 
и домах в разных регионах 
России. Он был задержан 
полицией в селе Еремеевка 
Саратовской области, куда 
приехал, чтобы впервые 
за десять лет повидаться с 
родственником. В настоя-
щее время осужденный на-
ходится под стражей и ожи-
дает отправки в колонию.

В Ветлуге неизвестные 
обезглавили 
и обокрали женщину

Тело 69-летней нижего-
родки обнаружили в ее соб-
ственной квартире. Голову 
на месте преступления не 
нашли. Предположительно, у 
погибшей украли коллекцию 
старинных монет и антиква-
риат. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Убийство». 
На месте работают наиболее 
опытные следователи-кри-
миналисты. Назначен ряд 
необходимых судебных экс-
пертиз.

В Башкирии двое 
мужчин стали 
жертвами мошенников 
с сайта знакомств

Один из потерпевших ли-
шился более 300 тысяч ру-
блей, второй – 15 тысяч. По 
предварительной информа-
ции, 22-летний житель Уфы 
оплатил через сайт услуги 
девушки легкого поведения, 
но та к нему не приехала. По 
просьбе администратора 
сайта он отправил дополни-
тельную сумму, чтобы полу-
чить желаемое. Для этого он 
взял в долг несколько сотен 
тысяч рублей у знакомых. 
При схожих обстоятель-
ствах лишился своих денег 
и 52-летний житель Кумер-
тау. Возбуждены уголовные 
дела. Ведется следствие.

2024�Социальная
�хроника

Калейдоскоп
В России разработали уникальный материал 

для создания лазеров и датчиков
Ученые Санкт-Петербургско-

го Академического университе-
та им. Ж.И. Алфёрова РАН впер-
вые в России смогли получить 
высококачественные кристаллы 
нитрида индия на кремнии. На 
основе нового материала воз-
можно создание датчиков газа и 
устройств передачи информа-
ции на дальние расстояния по 

оптоволоконным линиям связи. 
Полупроводниковые лазеры на 
основе нитрида индия также 
можно использовать в медици-
не. Излучение будет эффектив-
но поглощаться тканями, при 
этом глубина проникновения ла-
зерного луча будет минимальна, 
и нижние слои тканей получат 
меньший вред.

В Австралии планируют создать точную 
копию «Титаника»

Впервые строительство кора-
бля анонсировали еще в 2012 
году, однако спустя три года 
работы проект свернули из-за 
проблем с финансированием. 
Корабль должен будет отвечать 
всевозможным современным 
требованиям безопасности. На-
пример, спасательных шлюпок 
на нем будет гораздо больше, 

чем на оригинальном «Титани-
ке». Судостроители будут ис-
пользовать новейшие техноло-
гии, которые должны исключить 
все риски. Первый рейс «Тита-
ника II» пройдет по маршруту, 
который не сумел преодолеть 
его тезка – из британского Саут-
гемптона в Нью-Йорк, он запла-
нирован на 2027 год.

Прыгнуть выше головы
Новый китайский человеко-

подобный робот, достигающий 
в высоту 180 см, способен со-
вершать прыжок на высоту, пре-
вышающую человеческий рост. 
Помимо этого, новая разработ-
ка инженеров из Поднебесной 
научилась танцевать, перено-
сить предметы и бежать со ско-
ростью до 3,3 м/с (средняя ско-
рость бега нетренированного 

человека составляет 2,2 м/с). 
С помощью искусственного ин-
теллекта робот может автомати-
чески планировать свои марш-
руты. Авторы заявляют, что их 
конечная цель – демократизи-
ровать робототехнику и сделать 
ее такой же распространенной 
и доступной, как современные 
смартфоны.

У Нептуна и Урана обнаружили  
три новых спутника

Чилийские ученые обнаружи-
ли три новых спутника – два на 
орбите Нептуна и один на ор-
бите Урана, причем новая луна 
Урана обнаружена впервые за 
20 лет. Эти спутники были най-
дены при помощи гигантского 
Магелланова телескопа в чилий-
ской обсерватории Лас-Кампа-
нас. Таким образом, общее чис-
ло известных спутников Нептуна 

теперь равняется 16, тогда как 
у Урана их 28, хотя это все еще 
скромно по сравнению с Сатур-
ном, у которого количество лун 
просто колоссальное – их 146. 
Новые же три спутника являются 
самыми слабыми из когда-либо 
обнаруженных, поэтому астро-
номам потребовалась специ-
альная обработка изображений, 
чтобы их увидеть.

В Италии 103-летнюю пенсионерку 
оштрафовали за опасное вождение

Ночью она возвращалась на 
машине от друзей, но заблуди-
лась и «нарезала круги» по цен-
тральной площади города. Ита-
льянку остановили после того, 
как местные жители в час ночи 
пожаловались на шум от ездив-
шего кругами по центральной 
площади автомобиля. При про-

верке документов выяснилось, 
что у итальянки истекли сроки 
действия водительских прав и 
страховки на автомобиль. В ито-
ге Джузеппину оштрафовали, а 
ее автомобиль эвакуировали на 
штрафстоянку. Разумеется, по-
лицейские подвезли наруши-
тельницу до дома.

Во Владивостоке спасли  
истощенного тюленя

Тюлененка выбросило на ка-
менный берег. У детеныша не 
осталось сил, чтобы добраться 
до воды, и он мог только высма-
тривать пропавшую маму. Во 
время прогулки с хозяином его 
обнаружил пес. Решив не бро-
сать тюлененка на произвол 
судьбы, мужчина завернул его 
в плед и отвез в реабилитаци-
онный центр. «После лечения 

и восстановления его выпустят 
обратно в море», – рассказали в 
Приморском центре подводных 
исследований. Животному все-
го около двух недель, предпола-
гают специалисты. Его вес – 12 
кг, тогда как у взрослых – мини-
мум 140 кг.

Рубрику ведет  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

В Москве на ряде участков 
примерно во второй половине 
текущего года будет запущен 
беспилотный трамвай. Сейчас 
такой трамвай ездит в депо в 
тестовом режиме, сообщил зам-
мэра по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.

«В этом году мы уже запу-
стим на ряде участков беспи-
лотный трамвай, это будет при-
мерно вторая половина 2024 
года. Сейчас этот беспилотный 
трамвай учится ездить без во-
дителя в депо. Понятно, что 
там сидит сейчас наш человек – 
специалист, который контроли-
рует, как все работает, но трам-
вай будет ездить сам. Он видит 
пассажиров, он видит пешехо-
дов, которые переходят даже 
иногда в неположенном месте 
дорогу, и останавливается, ког-
да нужно», – сказал Ликсутов, 
говоря о программе развития 
Москвы до 2030 года в рамках 
лекции для московских школь-
ников.

По его словам, трамвай так-
же видит машины, светофор-
ный сигнал, различает собак и 
кошек, остановится, если жи-
вотные будут переходить трам-
вайные пути, а также умеет 
предсказывать поведение авто-
мобилей и людей.

«Дальше мы переведем все 
трамваи на беспилотное управ-
ление, и следующим нашим 
этапом будет метрополитен – 
беспилотное управление дви-
жением поездов... Скорее все-
го, это за 2030 годом, но мы уже 
над этим сегодня работаем», – 
подчеркнул заммэра.

Кроме того, такие компании, 
как «Яндекс» и Сбербанк, те-
стируют беспилотный личный 
транспорт, отметил заммэра.

«Уверен, что профессия, если 
вы ее выберете, связанная с 
беспилотным управлением, соз-
данием новых технологий, кото-
рые помогают быстрее вычис-
лять, предсказывать поведение 
машин и людей, – это то буду-
щее, которое будет точно вос-
требовано на многие десятиле-
тия вперед», – сказал Ликсутов.

Заммэра сообщил, что элек-
тробус в будущем тоже будет 
беспилотным. «Он будет пол-
ностью беспилотный. Навер-
ное, какое-то время еще там 
будет водитель, но он больше 
будет выполнять функции кон-
троля... Дальше уверен, что в 
недалеком будущем элементы 
беспилотного управления уже 
будут точно использоваться в 
городской транспортной систе-
ме», – отметил он.

Беспилотный трамвай на столичном маршруте появится уже в этом году


